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不玩牌，不喝酒，不抽烟，
李学兵一直保持着这样的生活
习惯。以木工身份入京创业，成
为资产上亿的北京京海恒通金
属材料有限公司总经理，黄夹
经济商会北京分会会长，其中
的艰辛可想而知。问起成功秘
诀，李学兵只回答了三个字：

“能吃苦。”

出身于贫苦农民家庭，兄
弟姐妹众多，初中毕业后，李学
兵 就 有 了 外 出 打 工 的 念 头 。
1993年他来到天津，在东丽区
一家馒头房内打工，凌晨两点
起来做馒头，吃得是清水煮白
菜，住得是简易板房，辛辛苦苦
每天只挣4块钱。1995年，李学
兵跟着亲戚来到北京二炮文工

团下属二炮万通管件厂跑业
务，正式走上来京创业之路。

“别人八点起，我五点半就
起，可以多跑几个工地。”李学
兵说，刚到北京不认路，每天晚
上就看地图，研究路线，了解哪
片区域内有哪片工地。一天跑
四五个工地，三个月跑遍京城。

在万通管件厂期间，他发

现管材生意很有市场。1999年，
李学兵和亲戚合伙租了一间15
平方米的门市，成立了北京京
海恒通。因为人实在，又不怕吃
苦，货商都愿意让他先拿货后
垫资。2002年，李学兵租了5亩
地，盛放各种型号的钢管，以现
货、型号全、质量好抢占市场，
公司运营逐渐走上正轨。

还没坐稳，梁希森就迫不及
待地拿着一堆土豆，切成小块分
给大家品尝：“紫玫瑰一号，不仅
好吃，蕴含的花青素和蓝莓差不
多。”

说起梁希森，让人想到的
第一标签多是房地产大王，他
曾以20多亿元的身价位居“胡
润富豪榜”第66位，将房地产业
做得如火如荼。然而这位传奇
大亨在房地产最赚钱的时候，
转行种起了土豆。

中国马铃薯种植面积超

8000万亩，排名全球第一，品质
排名却是倒数，每年要花大笔
外汇进口用于薯条、薯片及淀
粉加工的专用马铃薯。这让梁
希森很不舒服。马铃薯的育种
杂交成交率极低，而一个新品
种从选育到推广至少七八年时
间，育种的环境非常严格，这是
一个烧钱的行业，一般企业不
敢尝试。

“30多亿，投资一个微利农
产品。”梁希森一度受到别人的
质疑。梁希森与马铃薯育种专

家孙慧生教授合作，先后在乐
陵和北京建立马铃薯育种基
地，在内蒙古、多伦、河北康保
建立种薯扩繁基地，从世界各
地高价购买优质品种。

十余年，这几乎是一个只
投资没收益的过程。期间多家
银行收回贷款，楼市限购让他
资金更紧张，而2011年冬天延
庆县突降暴雪，170个恒温大棚
被压垮，8000多万株薯苗全部
冻死，更是雪上加霜。资金链
断裂，梁希森卖房卖车，甚至

借民间高利贷，最多的一年借
了8亿多元，他的房地产业基本
全停。

梁希森总觉得是上天垂
怜，在一个杂交组合中出现了
黄、红、紫3种颜色的优质品种，
他 兴 奋 地 几 天 没 睡 着 觉 。目
前，希森集团已经培育出18个
拥有自主知识产权的马铃薯
新品种。五年一届的世界马铃
薯大会将于明年在延庆举办，
中国土豆将以崭新的面貌呈
现在全世界面前。

来京创业的乐陵人，有些
已经多年没回老家了。尽管如
此，见到家乡人时，那股乐陵口
音仍是那么地道。刘东亮的老
本行是装修，来京后接触宾馆
业较多，发现不少是老乡，毅
然转行到宾馆业。宾馆前期投
资 大 ，多 是 老 乡 之 间 相 互 入
股，共同经营。老乡带老乡，拧
成一股绳，是乐陵人在京发展
迅速的重要因素。据不完全统
计，目前在京开宾馆的乐陵人

有六七百家。
调味品、钢材、装修、馒头

房……这些行业在京多有乐陵
群体，村里往往走出一个人，就
能带出整个村，是这些行业在
京快速发展的重要原因。李学
兵的企业中有三十余人，其中
一半多是乐陵老乡。多年来，有
不少老乡来京投奔，学会经验后
自立门户。李学兵相信人心换人
心的道理，遇到老乡不想继续
时，还劝他们坚持，丝毫不考虑

是否会形成市场竞争，影响他的
生意。不仅如此，老乡来提货，可
以一个月以后再交货款，路途遥
远时，李学兵还会亲自把货运过
去。老家李杏雨村，仅卖钢材的
就有60多人。

随着京津创业人口不断增
加，黄夹镇经济商会分别在天
津 和 北 京 成 立 ，从 资 金 、资
源、注册、维权等方面提供帮
助。天津分会会长赵华新说，
商 会 通 过 贴 吧 、Q Q 群 等 方

式 ，引 导 老 乡 遇 到 困 难 时 寻
求帮助。先期创业资金困难，
商会往往会五个人为一组担
保贷款，有一次担保了400多
万 元 。也 曾 有 老 乡 来 京 开 馒
头房，商会主动提供吃住，并
联 系 政 府 部 门 办 理 手 续 。在
这 股 团 结 的 力 量 下 ，整 个 黄
夹 镇 的 七 万 余 人 口 ，有 四 万
多 人 在 京 津 打 工 ，家 乡 也 变
得富裕，“现在村里有人结婚，
凑十辆宝马没问题。”

来到北京，如果你
观察仔细，会发现做生
意的有不少是乐陵口
音，他们可能是开宾馆
的，可能是开超市的，也
有可能是资产上亿的公
司老总……从土里扒食
的农民到立足于京城的
成功人士，他们重仁义、
讲诚信，凭借能吃苦、抱
成一团、敢闯敢干的枣
树精神，陆续在京扎根，
实现人生价值。

本报记者 王明婧 通讯员 刘敏 赵光

从木工到老总

成功秘诀

就仨字儿

卖房卖地种土豆

靠的就是

这股闯劲儿

拧成一股绳

奔驰宝马

不是事儿

李学兵和妻子李玉平在京城从事钢材行业。

2005年，孙林衡瞄准北京
奥运会的商机，进京开了十余
家宾馆，靠着奥运会大赚一笔，
这是当时来京开店的乐陵人普
遍心态。然而近十年来，北京宾
馆的数量如雨后春笋般冒出，
不少区域内宾馆数量已经到了
饱和的阶段，市场从拼数量转
变成拼地段。

80后张砚辉有着自己的想
法，他瞄准了三四星级酒店客
源，这些酒店多建于十几年前，

且不愿意投资新建，设施较陈
旧。不愿意加盟连锁店，他独创
了自己的品牌——— 米高酒店，
定位略高于连锁酒店的品质，
将省下来的加盟费花在了装修
上，以此提升客户入住时的舒
适度。

来京打拼的乐陵人，不少
人学历较低。老一辈创业者，往
往凭借吃苦耐劳的精神，诚实
守信的品质，敢打敢拼的魄力
做得风生水起，而年轻一辈的

乐陵人，还注重经营理念的创
新。他们紧跟时代潮流，思路更
灵活，并能以更讨巧的方法出
奇制胜。

贾滨似乎天生就有做生意
的头脑，2009年来京开蛋糕店，
攒了一些积蓄的他相中了一个
200平方米的门市。那间门市地
段非常好，但由于面积过大，一
直没人整租下来。房东把门市
分成5间，分租给五家商户。后
来，贾滨以高于原价的房租，出

资18万元将整间门市租下来，
自营一半开超市，剩余出租，光
房租就收了20多万元，还没经
营就赚钱了。

“时代不同了，学习才是长
远发展的关键。”赵华新说，他
每天都会抽出时间看书，提升
学历，考相关资格证。纯靠敢打
敢拼的时代虽未过去，长远发
展仍需以知识为基础的眼界，
经营理念需要不断吸收、融合、
创新，才能握住发展的脉搏。

敢想敢干

新一代

创业人崛起
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